



DE L'ÉRECTION DE LA SAVOIE EN DUCHÉ. — Mémoire lu à la Sorbonne, le 5 avril 1893, par Aimé VINGTRINIER. Lyon, 1893. In-8°.

L'ÉRECTION du Comté de Savoie en Duché, en l'année 1417 (n. st.), fut un événement de la plus haute importance, pour les souverains de ce pays. Ce titre leur attribuait, en effet, une suprématie incontestable sur tous les seigneurs français et italiens des Alpes, et c'était, — l'avenir l'a bien prouvé — comme un acheminement vers le titre royal.

On sait que le comte Amédée VIII reçut ce titre de l'empereur Sigismond, en récompense de *sa noblesse d'esprit, de sa droiture de cœur et de sa prudence*. Et l'on se demande involontairement si la proclamation de ses vertus, ainsi faite solennellement en face du monde entier, ne valut pas, plus tard, au nouveau duc l'honneur d'être élu pape par le Concile de Bâle (1439).

Mais dans quelle localité se fit cette érection ? A Chambéry, répondent invariablement tous les historiens de la Savoie, même Guichenon qui, en cette circonstance, est vraiment inexcusable. Dès lors, il ne faut donc guère s'étonner que cette erreur se retrouve dans un article publié récemment sur ce sujet, par M. Charles Buet, dans la *Revue des Alpes*.

Or, c'est à cette occasion que M. Vingtrinier a voulu rétablir, dans toute son exactitude, le récit de ce fait, si souvent rapporté et toujours altéré par les historiens modernes.

Il nous rappelle ainsi comment l'empereur Sigismond, revenant de Londres et de Paris, arriva à Lyon, le 2 février 1417 et comment aussi,